

El desarrollo urbano: sostenibilidad y humanismo

La contaminación del planeta afecta en particular a las ciudades, cuestionando la gestión de la urbanización. Mientras dos artículos de *El País*, uno sobre las consecuencias de la polución aérea en México (mayo de 2013), otro sobre la multiplicación de las catástrofes naturales (junio de 2013), exponen la gravedad de la situación, una tabla de datos demográficos presentados por el gobierno peruano sobre la reducción de la pobreza en el Perú expone las disparidades entre mundo rural y mundo urbano, siendo mayor la indigencia en las zonas más aisladas y peor su atractividad. El área urbano se vuelve ambiguo pues:

1. Lugar de atracción ideal, considerado paraíso: la pobreza rural en el Perú es el doble de la pobreza urbana (56,1% contra 27,8%) y lugar de bienestar económico, social y cultural donde se deciden políticas, se adoptan valores claves y mejor se respeta la libertad, lo cual explica la reivindicación de un “derecho a la ciudad” en la Declaración Universal de los Derechos Emergentes, así como lo señala un texto analítico y polémico de J. A. Cuerda publicado en *El País* en mayo de 2013.
2. Luego lugar también infernal donde contaminación, desigualdades y exclusión tienen consecuencias dramáticas sobre la salud (en México en particular), la seguridad y paz social, obligando a un cuestionamiento sobre su desarrollo.

Dicha concienciación incita a cambiar de comportamiento

-MEDIDAS CONCRETAS, TÉCNICAS, PRÁCTICAS Y GUBERNAMENTALES SOBRE EL ENTORNO:

***políticas energéticas** que favorezcan el desarrollo sostenible y preserven el planeta (fuentes renovables, verdes, limpias, doc. 1)

***políticas de coerción** [multas, leyes restrictivas en el uso de los coches (transporte), tasas, aparcamientos de pago, por ejemplo, vigilancia doc. 2].

***políticas de renovación, concretas: INFRAESTRUCTURAS** [soluciones del Centro de investigaciones, doc. 2, concretas con obras de urbanización y gestión del suelo para reducir el transporte) / México, transportes etc., doc.5]

-MEDIDAS PARA/ POR EL SER HUMANO: HACIA UN NUEVO HUMANISMO (impulsar) [doc. 1-6]: **la lucha contra la pobreza / gestión del capital social / humano**

***INFRAESTRUCTURAS: renovación de los barrios marginales** para erradicar la violencia urbana y mantener el orden (doc.2)

*políticas **educativas** de concienciación [cambios de **comportamientos** que impulsar localmente, hacia un **compromiso** personal + fomento de **valores ya menos individualistas (solidaridad, cooperación)**: a imagen de Green Map, Nueva York, recuperación, reciclaje y proximidad + colectividad, doc. 1 / pero también en países en desarrollo, Colombia: **proyectos** que involucren a los jóvenes (reforestación)].

-CONCLUSIÓN: FRENOS, OBSTÁCULOS QUE SUPERAR Y VENCER:

Las políticas energéticas sin cambiar por motivos diversos: intereses **económicos**, abundancia relativa de **recursos fósiles** y empeño de los **lobbies**, PERO **TAMBIÉN IGNORANCIA, INDIFERENCIA, EGOÍSMO**, como lo denuncia un artículo analítico de *El país* de junio de 2013. Necesidad de crear una ciudad **justa**, a favor de las **poblaciones más desfavorecidas**, elementos integrantes de un desarrollo sostenible armonioso y válido (doc.6)